

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 53
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día lunes 19 de mayo del 2014, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- **RAUL ESPEJO ESCOBAR**
- **LUIS SANHUEZA ZURITA**
- **VICTOR CHANDIA ARCE**
- **NORMA MONSALVE CONSTANZO**
- **MIGUEL VARGAS AVILA**
- **NORMA TORRES FUENTES**

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Sra. Lucy Cartes Ramírez

También se encuentran presente la señorita Lorena Parra Asistente Social de la Municipalidad, y el señor Eduardo Valenzuela DIDEKO.

TABLA.-

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 52 (12.05.2014)

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

2.2.- RECIBIDA

1.- Ord. Nº 114, del Dpto. de Salud, remite Balance de ejecución presupuestaria primer trimestre

2.- Balance de ejecución presupuestaria primer trimestre municipal.

3.- Ord. Nº 77, del Dpto. de Educación, Rendición de cuentas FAGEM 2013

2.3.- ANÁLISIS

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4.- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

1.- Becas Municipales

2.- Subvenciones Municipales

7.- INCIDENTES

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR.

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 52 (12.05.2014)

Sin observaciones:

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el Acta Nº52 de fecha 12.05.2014.

El señor Alcalde dice que quiere señalar algunas cosas en relación a algunos temas que se tocaron la sesión anterior y que es referente a la cuesta de Valle Alegre, mencionando que cree que la solución es señalizar la cuesta indicando "solo vehículos 4x4", ya que esa cuesta mientras no se pavimente

siempre seguirá con el problema, recuerda que se le aplicó una escoria de Huachipato y quedó bueno el camino, y que se ha solicitado de nuevo pero no han venido.

El Concejal Raúl Espejo le dice al Alcalde que está mal en eso, que no puede colocar un letrero que diga solo vehículos 4x4, preguntando qué va a pasar en el resto, por donde van a transitar.

El señor Alcalde responde que por Brañas, ya que si les pasa algo o no pueden transitar de quien es la culpa, señalando que la culpa siempre será del alcalde por lo que habría que señalizar.

El Concejal Raúl Espejo dice que si el camino se mantiene no habría problemas, que ahora que pasó la máquina está en buen estado.

El señor Alcalde dice que se había pedido a la global que mejorara ese camino hace tiempo, señalando que ese camino está concesionado a la empresa privada, quien tiene la mantención del camino, reiterando que no es malo señalizar ese camino.

La Concejal Norma Monsalve pregunta por donde transitarían los demás vehículos.

El señor Alcalde responde que por Hernán Brañas, dice que enviará un oficio a vialidad para que ellos decidan y que lo de señalizar lo hará guste a quien le guste ya que las responsabilidades las asume el como alcalde, señala que el problema es que eso es responsabilidad de vialidad solucionarlo pero la gente no sabe eso y culpan al Alcalde y eso es un costo político que no está dispuesto a asumir ya que ese camino siempre está con problemas.

El Concejal Raúl Espejo dice que en este momento el camino está bueno, que está transitable y que el problema es cuando no se mantiene, ya que cualquier camino que no se pase motoniveladora estará malo.

El señor Alcalde solicita la presencia del Director de Obras para que explique en qué situación está el camino de Valle Alegre, después de analizado el tema se da por terminada la conversación.

El Concejal Luís Sanhueza dice que como Concejal se debe explicar que a veces hay cosas que no son de responsabilidad del Municipio, comentando que estuvo en la reunión de la Junta de Vecinos de Hernán Brañas y se tocó el tema del paradero, señalando que hay personas que no entienden o no quieren entender, y que mucha gente después de la reunión conversó con el para que busquen alguna solución, dice que se planteó tomarse el puente o hacer alguna otra cosa, señala que a él le gustaría que se hiciera el paradero y que para eso se debe buscar una solución.

La Concejal Norma Torres dice que la gente está más empoderada en estos tiempos y se siente con mas atribuciones y derechos de exigir y reclamar, se entiende que si ellos quieren tomar locomoción la pregunta es en donde deben colocarse, les queda bastante lejano y mirando por el otro lado el que se beneficia en el comercio mayormente de la comunidad de Hernán Brañas es Coelemu y se va directamente al Supermercado Plus Ultra y como empresa tiene una responsabilidad social con la comunidad, porque prácticamente la mayoría de la población Hernán Brañas y también Trehuaco son consumidores permanente de su Supermercado y eso merece que los dueños pongan más atención y se sensibilicen socialmente con la comunidad, dice que existe ese tema en que las empresas se deben hacer responsables socialmente, ahora como y cuál es el conducto, eso no lo tiene claro.

La Concejal Norma Monsalve dice que la Junta de Vecinos puede solicitar la necesidad de contar con ese paradero, ya que les hace mucha falta ahora que viene la lluvia y eso de estar atravesando con el peligro que conlleva, pero ellos le pasan todo al Municipio y como organización deben hacer algo más.

El Concejal Luís Sanhueza dice que llegar a un dialogo es lo que se pretende ya que se necesita contar con un paradero.

La Concejal Norma Monsalve agrega que hay que partir desde los funcionarios y autoridades, que en las reuniones que se hacen se tenga claro cuáles son las responsabilidades de cada uno, ya que van muchos años que la Municipalidad solo da y cuando llegan solicitudes de camino donde el Municipio no puede intervenir, obvio que culparan al Municipio, ya que en algún momento se les solucionó el problema, pero no es lo habitual ni lo legal, que se debe partir con las organizaciones informando y educando.

El señor Víctor Chandia dice quiere proponer algo con respecto al paradero de Hernán Brañas, que es un tema que ha estado en la palestra todo este tiempo, sugiere designar una comisión que cuente con las atribuciones de la Administración o un par de Concejales para poder hablar con los dueños del terreno, para eso se necesita aprobación de Concejo para que algún Concejal pueda hacerlo y así presentarlo en la sesión siguiente.

El señor Alcalde informa que se conversó con los familiares del señor Carvallo y están esperando una respuesta para la próxima semana, dice que si de aquí a la primera sesión de junio no hay respuesta se formará una comisión y se hará algo distinto.

El señor Víctor Chandia piensa que el tema se ha alargado bastante, que se ha designado a varios funcionarios que vayan y el dueño no da respuesta.

El señor Alcalde dice que solo ha habido respuestas verbales y se necesita formalidad, señala que se está viendo la posibilidad de poner un paradero provisorio con un banderero, pero también lo debe autorizar vialidad.

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No hay

2.2.- RECIBIDA

- 1.- Ord. N° 114, del Dpto. de Salud, remite Balance de ejecución presupuestaria primer trimestre
- 2.- Balance de ejecución presupuestaria primer trimestre municipal.
- 3.- Ord. N° 77, del Dpto. de Educación, Rendición de cuentas FAGEM 2013

2.3.-ANALISIS

El Concejal Víctor Chandia, en relación a la rendición de cuentas del FAGEM 2013 y el monto de indemnización, pregunta si el monto corresponde a la deuda que se pago por la demanda presentada por el señor Aquiles Parra, señalando que lo dice porque se debe tener cuidado ya que los departamentos públicos no están obligados a pagar indemnizaciones a menos que sea una deuda legal, recordando que el señor Aquiles hizo una presentación en el tiempo que correspondía a la Contraloría y esta falló a favor de él, reiterando su pregunta.

El señor Alcalde responde que tiene entendido que esa es la indemnización que se pagó, pero que averiguará.

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE

El señor Alcalde dice que no ha estado presente en las dos últimas sesiones de concejo porque ha estado realizando gestiones importantes en el Gobierno Regional, apoyado por el Diputado Jorge Sabag, además de asistir a varias audiencias en distintos servicios públicos a nivel regional, entre ellos con el Intendente, informa que se está retomando la mesa de trabajo que se estaba llevando en el sector costero, específicamente en el sector de Puahun, Boca y Mela, recordando que con el gobierno anterior se tenía una mesa de trabajo para respaldar a los campesinos en algunas necesidades básicas que tenía el sector costero y eso en alianza con Arauco, quienes están dispuestos a apoyar en algunos temas de desarrollo en el sector, que se forma esta mesa público-privada en la comuna de Trehuaco para solucionar un problema que había allí con el agua potable y el tema productivo, que también decidieron participar autoridades del Gobierno, la empresa Privada y

las organizaciones, pero vino la campaña y las elecciones presidenciales y el cambio de gobierno donde hubo un vacío y se suspendieron las actividades hasta ahora que se están retomando, dice que se entrevistó con algunas autoridades actuales y con la empresa Arauco y se citó una mesa de trabajo para el día jueves 22 a las 16:00 hrs., en la Junta de Vecinos de Boca Itata, menciona que se conversó con la empresa, ya que ellos se habían comprometido a tener una respuesta, señalando que el principal problema para el sector costero si se piensa planificar como zona turística es resolver el tema sanitario y eso tiene que ver con el problema del agua potable, dice que por varios años se ha tenido problemas con el terreno del agua, recordando que se iba hacer una captación superficial, que después vino el problema de la sequía y las mediciones que se hicieron no dieron el caudal que se necesitaba, luego se optó por un pozo profundo, vino la máquina y no fue capaz para perforar por unas rocas, y que debajo de eso debiera haber agua y a raíz de eso se le planteó a la empresa la posibilidad que ayudaran con recursos frescos para hacer el pozo, dice que la semana pasada se hizo una reunión con la empresa y que está dispuesta a poner \$180.000.000 para el agua, pero dijeron que necesitan un compromiso de los organismos públicos, porque hay muchas instancias en que han hecho inversión y luego el gobierno no ha puesto lo que les corresponde y las comunidades quedan con el problema igual, por lo tanto necesitan ese compromiso, de que si ellos invierten se va hacer la obra y poner los recursos que el estado tenga, informa que se realizó una reunión con el Intendente y el Diputado Sabag donde hay compromisos de ambos para invertir en ese proyecto, dice que se está trabajando y después de la primera reunión se le informará a la comunidad el plan de trabajo, señala que se está solicitando un solo sistema de agua para todo el sector costero donde se pueda subir al cerro Coy coy con una matriz de agua ya que esa es una zona que más adelante se podría poblar, ya que en las zonas bajas hay peligro si hubiera maremotos y se ve la posibilidad de construir una matriz de agua desde Puahun a Mela, dice que el tema agrícola es un tema que también se debe sociabilizar y se hará un trabajo con la comunidad, en el sentido que hay disponibilidad de INDAP y del Gobierno en poder desarrollar apoyo agrícola en el sector costero, pero hay que realizar una reunión con las Juntas de Vecinos para ver que quieren ellos realmente.

Informa que también conversó con gente de vialidad y algunos funcionarios de Obras Públicas porque en la entrevista que tuvo con el Ministro de Obras Públicas le solicitó la factibilidad de asfaltado para tres caminos de la comuna, para el camino del sector costero, el camino a Puralihue y el camino Goropeumo-Valle Alegre considerando el asfaltado de la cuesta para resolver ese problema, dice que las prioridades ya están en conocimiento y una cuarta solicitud sería el asfaltado de Portezuelo-Trehuaco.

También informa que la nueva empresa ya está instalada en el sector de Denecan para trabajar en el mejoramiento del camino Brañas-Denecan, que se está postulando un camión multipropósito que es para limpiar fosas sépticas y realizar cambios de ampolletas, ya que es muy caro contratar los cambios de las ampolletas públicas, recuerda que también se está viendo la posibilidad del cambio de iluminación a sistema LED.

El Concejal Víctor Chandia dice que en relación al balance de ejecución presupuestaria Municipal en el subtítulo 31 hay un gasto considerable, que se dejaron \$5.000.000 para consultorías y obras civiles y que hay \$7.500.000 gastado, y que para haber hecho ese gasto debió haber pasado por Concejo para aprobación y no recuerda haberlo aprobado, señalando que no quiere que después a fin de año lleguen modificaciones para cambiar los fondos de compra de terrenos, para cubrir esos ítems.

El señor Alcalde solicita la presencia del señor Claudio Muñoz encargado de finanzas municipal.

El señor Claudio Muñoz dice que hay dos temas, el primero que no son dineros municipales, son dineros externos que llegan y se debe incorporar en el presupuesto y lo otro que pasa es que no se han incorporado aun ya que no se ha hecho modificación, y no es que estén con saldos negativos.

El Concejal Víctor Chandia dice que a eso se refiera, ya que se espera una modificación para poder hacer eso.

El señor Claudio Muñoz dice que es lo mediático de la situación ya que llegan y se deben pagar.

4.- CUENTA COMISIONES

No hay

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

No hay

6.- ASUNTOS NUEVOS.

1.- Becas Municipales

La Srita. Lorena Parra hace entrega al concejo de un listado de las Becas Municipales 2014, señalando que los alumnos renovantes fueron 68, que los postulantes que cumplían con todos los requisitos son 26 y que quedaron 14 fuera por no estudiar en el Liceo y por que el puntaje fue menor de lo requerido, por lo tanto suman un total 94 becas.

El Concejal Víctor Chandia pregunta cuantos alumnos con beca había el año pasado.

La Srita. Lorena Parra responde que 96.

El señor Eduardo Valenzuela agrega que se acogieron todas las postulaciones e inclusive se amplió el plazo, que se publicitó por la radio, y que se llamó por teléfono a los alumnos para que renovaran.

La Concejal Norma Monsalve pregunta si la nomina estará en alguna parte publicada donde los jóvenes puedan ver si quedaron o no.

El señor Víctor Chandia pregunta si esto se debe aprobar por Concejo.

El señor Eduardo Valenzuela dice que no porque ya está considerado en el presupuesto municipal.

El señor Alcalde dice que no se pueden alterar las cosas, que los funcionarios ya hicieron el estudio y las personas quedaron fuera por dos razones, puntaje y por no haber estudiado en la comuna. Comenta que estuvo la Directora de la JUNAEB en Trehuaco entregando yo elijo mi PC y felicitó a la comuna por el trabajo de las becas.

El señor Eduardo Valenzuela dice que se postularon a 126 niños a becas de los cuales 120 están con becas, dice que es una de las comunas que más becas Presidente de la República tiene y becas Indígena al parecer son 6.

El señor Víctor Chandia dice que él hizo la consulta del proceso de postulación de la beca Presidente de la República, debido a que un vecino se le acercó y le dijo que presentó los papeles y le dijeron que había quedado fuera por no haber presentado los papeles, indicando que la única manera de poder dar una respuesta concreta sobre el tema es conociendo el proceso de postulación.

La Srita. Lorena Parra dice que a veces las personas ingresan mal en la página y dicen que sus hijos no están y si están becados, que le pasó con una vecina de Brañas.

El señor Eduardo Valenzuela dice que estos son fondos que vienen para eso y la idea es sacarle el mejor provecho y lo que se hace es orientar a las personas.

La Srita. Lorena Parra dice que hubieron casos que traían los papeles y se los dejaban a otras personas y cuando ella lo revisaba se daba cuenta que los ingresos eran de un millón de pesos.

El señor Víctor Chandia dice que por eso es importante un protocolo interno de cómo actuar respecto a esto, si viene una persona a postular a su hijo y se acerca a las personas equivocadas y no la derivan con quien corresponde, todo ese proceso se pierde y es importante que la persona vaya con la persona indicada.

La Concejal Norma Monsalve dice que una vecina de Pachagua le preguntó si sus hijos tenían ese beneficio de un bono para la compra de uniformes, que hasta el año pasado lo tenían, pero este año quedaron afuera, dice que vino a la Municipalidad y la mandaron al colegio donde le dijeron que ellos no tenían nada que ver, que lo tenían que ver en el Municipio, preguntando quien ve el tema.

El señor Eduardo Valenzuela explica brevemente en qué consiste el beneficio.

El señor Víctor Chandia pregunta si hay una posibilidad de tener el listado de las becas Presidente de la República o publicarlo en algún lado para que las personas tengan acceso a esa información.

El señor Eduardo Valenzuela dice que se publicará el listado de los beneficiarios de la Beca Municipal y Presidente de la República en la página de la municipalidad.

2.- Subvenciones Municipales

Se señala que por el tiempo y el acto del 21 de mayo se dejará pendiente para la próxima sesión.

7.- INCIDENTES

El señor Alcalde dice que hay un fondo de Salud que se entrega a los postrados y produce conflicto en la gente porque se los quitan, ya que viene gente de Chillan, elige al azar y los va a visitar, explica que ellos tienen una lista de conceptos que son los parámetros para ver si cumplen o no para acceder al beneficio.

La Concejal Norma Monsalve dice que hay personas que reciben el bono y no debieran.

El señor Alcalde dice que eso sucederá hasta que los visiten.

La Concejal Norma Monsalve dice que llegó la circular N° 06, del Instituto Chileno, donde hacen una invitación para una capacitación sobre la nueva reforma Municipal en varios lugares del País y cree que no se debe dejar pasar más tiempo sin capacitarse respecto a ese tema, de lo contrario solo salen perjudicados ellos. Dice que otro tema es que en el cementerio hay dos llaves que están en mal estado y por lo que le dijo el panteonero que el señor Alcalde dio la orden para que le compraran las llave y aun no lo han hecho y el agua sigue corriendo.

El señor Víctor Chandia dice que el letrero de pare o ceda el paso afuera del Internado básico es necesario, que el otro día casi hubo un accidente, que un chofer que no era de acá pudo haber chocado a un niño ya que no hay ninguna señalización, dice que el segundo incidente es la consulta sobre el Director de la Escuela Básica, mencionando que no se informó que había renunciado y quien quedará en su reemplazo.

El señor Alcalde dice que efectivamente el señor Juan Riquelme renunció, ya que lo postularon a un cargo de nivel provincial y a pocos días de su nombramiento renunció, por muchas denuncias por lo sucedido en Coelemu, dice que se está en conversaciones y que por el momento está la Sra. María Isabel Cabrera como Directora, pero que no sabe si será por unos meses o hasta fin de año, que hay que ver cómo funciona, ya que traer un Director de afuera es alrededor de \$1.500.000 y se tiene que ver si se llamará a concurso, dice que tiene que hacer una reunión con los profesores, ya que por temas políticos a algunos profesores no les gusta, dice que se reunirá con gente del Daem para ver el tema de unas horas, y que cree que las diferencias políticas se arreglan conversando.

El señor Víctor Chandia dice que de ese punto de vista hay profesores que están siendo perjudicados y que como alcalde debería hacer una excepción ya que están a punto de jubilar y no hacerle un daño después de treinta años de servicios.

La Concejal Norma Monsalve dice que para ella fue un cambio bueno que llegara don Juan Riquelme y desconoce los problemas que tuvo y porque no pudo asumir el nuevo puesto, pero con los apoderados había un buen trato, se notaba en el comportamiento, la disciplina, había un orden y los

apoderados han notado su ausencia, dice que tal vez no debió haberse ido, que puede ser que la profesora María Isabel no lo haga mal pero su forma de trabajo con los Profesores no es igual, y lamenta que se haya ido el señor Juan Riquelme.

El señor Alcalde dice que también lo lamenta ya que él tenía la experiencia.

Sobre la invitación a la capacitación que mencionó la concejal Norma Monsalve se señala que se analizará la próxima sesión.

Sin más temas que tratar y siendo las 12:20 horas se levanta la sesión.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal

Luís Cuevas Ibarra
Presidente

ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL
Mayo 19 del 2014.

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el Acta N°52 de fecha 12.05.2014.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe